

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2006)
Heft: 197-198

Rubrik: Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les faits marquants



Affaires étrangères

■ Le futur Conseil des droits de l'homme, qui doit remplacer l'actuelle Commission des droits de l'homme, conservera son siège à Genève. Le secrétaire général de l'ONU Kofi Annan, en visite à Berne, en a donné l'assurance à la Suisse.

■ La Suisse et la république de Tuvalu ont décidé d'établir des relations diplomatiques. Tuvalu est un archipel situé dans le Pacifique et composé de neuf atolls d'une superficie de 26 km² sur lesquels vivent quelque 12 000 habitants. C'est le 4^e plus petit État au monde après Nauru, Monaco et le Vatican. Les Tuvaluins sont d'origine polynésienne, bien qu'un grand nombre d'entre eux descendent en partie des premiers Européens installés dans l'archipel au XIX^e siècle.

■ La Suisse a restitué début novembre 180 millions de dollars au Nigeria, dans le cadre de l'argent placé dans les banques helvétiques par l'ancien dictateur Sani Abacha. Une procédure est en cours pour 47 autres millions de dollars, encore bloqués par la Confédération. Les autorités nigériennes reprochent à Sani Abacha d'avoir systématiquement

dévalisé le pays. Le clan Abacha est soupçonné d'avoir détourné 2,2 milliards de dollars à l'étranger de 1993 jusqu'à la mort du dictateur en 1998. La Suisse, le Nigeria et la Banque mondiale ont signé un accord début septembre sur l'utilisation des fonds restitués. Ils doivent servir à des projets de développement dans les domaines de la santé, de l'éducation et des infrastructures.

Statistiques

■ La tendance à la hausse de la population suisse se poursuit. Le pays comptait fin 2004 quelque 7,415 millions d'habitants, soit 51 000 ou 0,7 % de plus que l'année précédente. Cette

légère croissance découle principalement de l'immigration.

■ Les condamnations inscrites au casier judiciaire ont explosé entre 1984 et 2003, passant de 56 900 à 86 200. Cette hausse touche notamment les amendes qui ont pratiquement doublé, ainsi que les peines privatives de liberté avec sursis. Les jugements ont été prononcés dans une très large majorité (87 %) contre des hommes et pour 59 % contre des Suisses.

■ Entre 1982 et 2002 en Suisse, le taux de mortalité du cancer du poumon a augmenté tant chez les femmes que chez les hommes avec l'accroissement de leur consommation de tabac. C'est ce que révèle la nouvelle brochure *La Santé publique en Suisse*. Cependant, la mortalité a diminué pour les autres types de tumeurs. Le nombre de décès par cancer du sein, de l'estomac ou du côlon a affiché une tendance à la baisse chez les femmes. Les maladies cardiovasculaires demeurent la cause de décès la plus fréquente en Suisse. Mais grâce aux progrès de la médecine, leur part relative est revenue de 50 % en 1980 à 38,4 % en 2002.



■ Le salaire médian a légèrement augmenté en deux ans en Suisse. En 2004, il s'est élevé à 5 548 francs bruts par mois, contre 5 417 en 2002. La proportion de bas salaires a diminué en Suisse, selon l'Office fédéral de la statistique (OFS). En 2004, 7 % de la population gagnait moins de 3 500 francs par mois, contre 8,9 % en 2002 et 11 % en 2000. Les 10 % des employés les moins bien payés ont gagné moins de 3 687 francs, alors que les 10 % les mieux rémunérés ont reçu plus de 9 718 francs. Les rétributions dans des branches comme le commerce de détail (4 260 francs) ou l'hôtellerie (3 825 francs) se situent très en-dessous du salaire médian.

Elles sont en revanche largement supérieures à la moyenne dans l'industrie chimique (7 273 francs), la recherche (7 576 francs) ou les activités financières (7 961 francs). Par ailleurs, de grandes disparités existent toujours entre les sexes : les femmes gagnent en moyenne 19,7 % de moins que les hommes (20,7 % en 2002). L'enquête de l'OFS a été réalisée en octobre 2004 et porte sur 42 500 entreprises des secteurs public et privé, soit plus d'un million de salariés.

Société

■ La Croix-Rouge suisse (CRS) a entamé la distribution de 60 tonnes de vivres dans les régions du Niger frappées par la famine. Quelque 20 000 enfants devraient en bénéficier.

■ Plus de 90 % de l'ensemble des bâtiments en Suisse ne répondent pas aux normes antismismiques, selon la

de l'actualité suisse

Société suisse du génie parasismique et de la dynamique des structures (SGEB). Même les nouvelles constructions privées ne les respectent pas. La Société suisse des ingénieurs et architectes (SIA) a pourtant édicté des normes dès 1989. Légalement compétents pour leur application, les cantons ne s'en préoccupent souvent pas, dénonce la SGEB. La Suisse n'est pas à l'abri d'un tremblement de terre. Revue à fin 2004, la carte sismologique du pays montre que le Valais et Bâle-Ville sont les deux régions les plus exposées du pays avec des séismes possibles entre 5 et 6 sur l'échelle de Richter, selon le service sismologique suisse.

■ La Suisse comptait 3,974 millions de personnes actives occupées le 30 juin dernier, en hausse de 0,4 % par rapport à 2004. 1,087 million de non actifs ont ainsi été recensés, soit une croissance surtout due au vieillissement démographique, de 24 000 personnes.

■ L'annuaire téléphonique fête ses 125 ans en Suisse. Né en 1880 sous la forme d'un petit répertoire zuri-chois contenant 98 inscriptions, il compte aujourd'hui 25 volumes et six millions de numéros dans tout le pays. Tous les ans, on en imprime environ 5 millions d'exemplaires. Malgré la concurrence électronique (Internet ou CD-Rom), le « bottin » classique a gardé sa popularité : selon un sondage, 70 % de la population l'utilisent régulièrement.

Événements culturels

■ Une montre volée lors du spectaculaire cambriolage du Musée de l'horlogerie de

Genève en 2002 a été récemment découverte chez un antiquaire de Londres. En tout, plus de 170 objets d'exposition avaient été dérobés au Musée, mais aucun d'entre eux n'avait réapparu jusqu'à aujourd'hui. Le Musée de l'horlogerie de Genève est fermé depuis le cambriolage. Il ne devrait pas rouvrir ses portes avant 2009.

■ Le Lucerne Festival 2005 a attiré environ 80 000 mélomanes. Les visiteurs ont pu se régaler avec 80 concerts, dont 15 créations. Seuls sept concerts annulés à cause des intempéries apportent un petit bémol à ce bilan.

■ La pianiste Gertrud Schneider, âgée de 65 ans et notamment connue pour ses concerts commentés a obtenu le Prix de la musique du canton de Berne, doté de 20 000 francs.

■ Fondateur et patron du Montreux Jazz Festival, Claude Nobs est citoyen d'honneur de la ville d'Atlanta qui vient de lui décerner ce titre. Cette distinction lui a été remise alors que se déroulait le « Montreux Jazz Festival in Atlanta », la cité géorgienne faisant partie du circuit de capitales (Singapour, Tokyo, Shanghai, Prague, Marrakech) où le Montreux Jazz Festival a choisi d'exporter son image et son savoir-faire.

■ Le poète Pierre Chappuis a obtenu le Grand Prix C. F. Ramuz 2005, doté de 15 000 francs. Cette récompense salue l'ensemble de son œuvre. Né en 1930, Pierre Chappuis a suivi des études de lettres à Genève. Il s'est ensuite consacré à l'enseignement à Neuchâtel, ville où il réside. Il a signé une vingtaine de recueils de poèmes, dont *Mon murmure*

mon souffle (Ed. Corti), paru il y a quelques mois.

Nature

■ Le plus vieux cep de vigne de Suisse se trouverait à Loèche (VS) et daterait de 1798. Ce cep de vigne de six mètres de tronc pour un diamètre d'un mètre environ s'élève juste derrière l'église de Loèche, contre une maison construite il y a 500 ans. Il s'agit d'un cépage de cornalin anciennement appelé « rouge du pays ». Afin de faire vivre cet héritage dans le futur, les encaveurs du lieu ont créé la confrérie « Vitis Antiqua 1798 ». Prélevées sur le vieux cep, de nouvelles pousses ont été greffées et plantées sur les meilleurs parchets de Loèche. La première cuvée du nectar ainsi obtenu a été présentée récemment, mais ne dépasse pas le millier de bouteilles. Pour affirmer qu'il s'agit du plus vieux cep de vigne suisse encore vivant, la confrérie se base sur les résultats de deux études scientifiques, dont un test ADN, menées par des instituts à Birmensdorf et

Wädenswil (ZH), une démarche absolument inédite en Suisse. Loèche compte donc le plus vieux cep de vigne, en attendant que d'autres prouvent le contraire...

Sciences

■ Le cancérologue Fabio Levi est le lauréat du Prix 2005 de la Ligue suisse contre le cancer. Le professeur du CHUV de Lausanne se voit notamment distingué pour ses recherches sur la dangerosité des cigarettes dites « légères ». « La Ligue tient non seulement à honorer un scientifique hors pair, mais aussi et surtout un homme engagé dans la lutte contre le cancer », a indiqué l'organisation. Doté de 10 000 francs, le prix est décerné depuis 1960.

■ Sommeil profond ou insomnies : des chercheurs lausannois ont trouvé une explication aux différences de qualité de nos nuits. Leurs travaux, publiés dans la revue *Science*, identifient le gène régulant l'activité du cerveau en ondes lentes quand on dort. La thèse des



► chercheurs suisses suggèrent également qu'un déficit ou excès de vitamine A pourraient influencer directement la qualité du sommeil.

Economie

■ Migrol, la première société pétrolière de Suisse a introduit le diesel contenant du colza dans toutes ses stations service du territoire. Ce carburant novateur, le Migros Diesel Greenlife Plus, est vendu au même prix que le diesel traditionnel mais il occasionne moins d'émissions de CO₂ et permet de



réduire jusqu'à 6 % la consommation de carburant par rapport au diesel traditionnel, grâce à des meilleures propriétés lubrifiantes et une aptitude à l'allumage accrue. C'est le premier carburant diesel de Suisse commercialisable à large échelle et mélangé avec des composantes bio.

■ Alain Afflelou s'implante en Suisse romande. L'enseigne française a ouvert en novembre deux magasins à Neuchâtel et La-Chaux-de-Fonds. L'objectif du groupe est d'avoir ouvert dix maga-

sins au 30 juin 2006 dans toutes les grandes villes stratégiques de la Suisse romande.

Transports

■ Les polices des 23 cantons suisses ont inspecté 1 797 camions à la mi-septembre, dans le cadre d'une opération dans 13 pays européens. Sur ces 1 797 camions, 500 n'étaient pas en ordre. Huit conducteurs ont ainsi été dénoncés pour avoir conduit sous l'influence de l'alcool, de la drogue, des médicaments, ou parce qu'ils étaient épuisés de fatigue. Dans 189 cas, les chauffeurs n'avaient pas respecté les temps de repos. Dans trois cas, le tachygraphe avait été manipulé. 92 camions présentaient des lacunes de sécurité. Trois ont été retirés de la circulation en raison de leur état.

Agriculture

■ En Suisse, la production laitière est prédominante et permet d'exploiter près de 1,3 million d'hectares de prairies et pâturages, selon les chiffres publiés dans La



statistique laitière de la Suisse qui vient de sortir de presse. Le lait représente près d'un quart de la production totale de l'agriculture. La production de lait commercialisé occupe près de 54 000 personnes (équivalent temps plein). On peut y ajouter les 10 000 employés (dont 7 800 à temps plein) des entreprises qui transforment le lait cru. La statistique laitière de la Suisse se base sur des relevés systématiques et détaillés de ses éditeurs : Fédération des producteurs suisses de lait, TSM Fiduciaire SARL, Secrétariat de l'Union suisse des paysans.

■ Proviande, l'interprofession suisse de la filière viande, entend rassurer le consommateur au sujet de la grippe aviaire. Consommer la volaille suisse est sans danger. Dans notre pays, autorités, producteurs et transformateurs travaillent en étroite collaboration dans la prévention et la lutte contre les épizooties. En outre, une préparation correcte des produits avicoles, c'est-à-dire un chauffage correct, détruit tout agent pathogène. L'épizootie ne constitue donc pas un motif

pour renoncer à consommer la volaille suisse, qui répond aux plus grandes exigences en matière de qualité.

Sport

■ Après dix mois de travaux qui auront coûté 7 millions d'euros, Alinghi a ouvert et inauguré sa nouvelle base dans la *Darsena Interior* de Valence en Espagne. Le concept de cet endroit est basé sur la volonté de rapprocher tous les aspects technologiques indispensables pour remporter la 32^e Coupe de l'America, tout en partageant avec le public la passion et la recherche d'excellence qui inspirent Alinghi. Le public pourra par exemple vivre comme dans la réalité une situation de course, grâce au simulateur Alinghi, réplique du bateau suisse. Alinghi porte les couleurs de la Société nautique de Genève. Pour la campagne 2007, ses partenaires sont l'UBS et BT Infonet, ainsi que Audemars Piguet, SGS, Nespresso, MSC Cruises et North Sails.

**HENRIETTE
GERMAIN-NICOLET**

L'ANNÉE PROCHAINE, JE PASSE AU SIMULATEUR !



FORMULAIRE D'ABONNEMENT

Nom _____

Prénom _____

Adresse _____

Code postal _____

Ville _____

Signature _____

Au prix de : 1 an 47 €

2 ans 84 €

Abonnement de soutien 70 €

Étranger/Par avion/... : nous consulter

Règlement par chèque bancaire ou postal, libellé à l'ordre de : **SUISSE MAGAZINE**

À renvoyer à : **NPAI SUISSE MAGAZINE - 68 rue des Bruyères - 93260 LES LILAS**